



STOCKHOLM INTERNATIONAL
PEACE RESEARCH INSTITUTE

COMMUNIQUÉ DE PRESSE
EMBARGO - 24 avril 2023, 00:01 AM CET

Contact : Stephanie Blenckner
Directrice des communications
Mobile : +46 708 655 360
Email : blenckner@sipri.org

Les dépenses militaires mondiales atteignent un niveau record alors que les dépenses européennes bondissent

(Stockholm, 24 avril 2023) – Le total des dépenses militaires mondiales a augmenté de 3,7 % en termes réels en 2022, pour atteindre un niveau record de 2 240 milliards de dollars. Les dépenses militaires en Europe ont connu leur plus forte augmentation annuelle depuis au moins 30 ans. Selon les nouvelles données sur les dépenses militaires mondiales publiées aujourd'hui par le Stockholm International Peace Research Institute (SIPRI), les trois pays qui ont dépensé le plus en 2022 – les États-Unis, la Chine et la Russie- représentaient 56 % du total mondial.

L'invasion de l'Ukraine et les tensions en Asie de l'Est entraînent une augmentation des dépenses

En 2022, les dépenses militaires mondiales ont augmenté pour la huitième année consécutive atteignant un niveau record de 2 240 milliards de dollars. La hausse, de loin la plus forte, des dépenses (+13 %) a été observée en Europe et est largement imputable aux dépenses russes et ukrainiennes. Cependant, l'aide militaire à l'Ukraine et les craintes d'une menace grandissante de la part de la Russie ont fortement influencé la décision d'augmenter les dépenses de nombreux autres États, tout comme les tensions en Asie de l'Est.

« L'augmentation continue des dépenses militaires mondiales ces dernières années est un signe que nous vivons dans un monde de moins en moins sûr », déclare Dr Nan Tian, chercheur senior au programme dépenses militaires et production d'armement du SIPRI. « Les États renforcent leur puissance militaire en réponse à une détérioration du contexte sécuritaire, dont ils n'anticipent pas l'amélioration dans un avenir proche. »

Retour aux niveaux de dépenses de la guerre froide en Europe centrale et occidentale

Les dépenses militaires des États d'Europe centrale et occidentale s'élèvent à 345 milliards de dollars en 2022. En termes réels, les dépenses de ces États ont pour la première fois dépassé celles de 1989, à la fin de la guerre froide, et sont supérieures de 30 % à celles de 2013. Plusieurs États ont considérablement augmenté leurs dépenses militaires à la suite de l'invasion de l'Ukraine par la Russie en février 2022, tandis que d'autres ont annoncé des plans pour augmenter leurs dépenses sur des périodes pouvant aller jusqu'à dix ans.

« L'invasion de l'Ukraine a eu un impact immédiat sur les décisions de dépenses militaires en Europe centrale et occidentale. Cela comprend des plans pluriannuels visant à augmenter les dépenses de plusieurs gouvernements », indique Dr Diego Lopes da Silva, chercheur senior au programme dépenses militaires et production d'armement du SIPRI. « Par conséquent, nous pouvons raisonnablement nous attendre à ce que les dépenses militaires en Europe centrale et occidentale continuent d'augmenter dans les années à venir. »

Certaines des augmentations les plus marquées ont été observées en Finlande (+36 %), en Lituanie (+27 %), en Suède (+12 %) et en Pologne (+11 %).

« Si l'invasion massive de l'Ukraine en février 2022 a certainement influé sur les décisions de dépenses militaires en 2022, les inquiétudes concernant l'agression russe se sont accumulées depuis bien plus longtemps », précise Lorenzo Scarazzato, chercheur au programme dépenses militaires et production d'armement du SIPRI. « De nombreux États de l'ancien bloc de l'Est ont plus que doublé leurs dépenses militaires depuis 2014, année où la Russie a annexé la Crimée. »

La Russie et l'Ukraine augmentent leurs dépenses alors que la guerre fait rage

Les dépenses militaires russes ont augmenté de près de 9,2 % en 2022, pour atteindre environ 86,4 milliards de dollars. Cela équivaut à 4,1 % du produit intérieur brut (PIB) de la Russie en 2022, contre 3,7 % en 2021.



STOCKHOLM INTERNATIONAL
PEACE RESEARCH INSTITUTE

COMMUNIQUÉ DE PRESSE
EMBARGO - 24 avril 2023, 00:01 AM CET

Contact : Stephanie Blenckner
Directrice des communications
Mobile : +46 708 655 360
Email : blenckner@sipri.org

Les chiffres publiés par la Russie fin 2022 montrent que les dépenses de défense nationale - la plus grande composante des dépenses militaires russes - étaient déjà 34 % plus élevées, en valeurs nominales, que dans les prévisions budgétaires élaborés en 2021.

« *La différence entre les prévisions budgétaires de la Russie et ses dépenses militaires réelles en 2022 suggère que l'invasion de l'Ukraine a coûté à la Russie bien plus qu'elle ne l'avait envisagé* », indique Dr Lucie Béraud-Sudreau, directrice du programme dépenses militaires et production d'armement du SIPRI.

Les dépenses militaires de l'Ukraine ont atteint 44,0 milliards de dollars en 2022. À 640 %, il s'agit de la plus forte augmentation sur une seule année des dépenses militaires d'un pays jamais enregistrée dans la base de données du SIPRI. En raison de cette augmentation et des dommages causés par la guerre à l'économie ukrainienne, le fardeau militaire (*dépenses militaires en pourcentage du PIB*) a grimpé à 34 % du PIB en 2022, contre 3,2 % en 2021.

Les dépenses américaines augmentent malgré une inflation élevée

Les États-Unis restent de loin le pays qui dépense le plus sur le plan militaire. Les dépenses militaires américaines ont atteint 877 milliards de dollars en 2022, soit 39 % du total des dépenses militaires mondiales et trois fois plus que le montant dépensé par la Chine, deuxième pays le plus dépensier au monde. L'augmentation de 0,7 % en termes réels des dépenses américaines en 2022 aurait été encore plus importante sans les niveaux d'inflation les plus élevés depuis 1981.

« *L'augmentation des dépenses militaires des États-Unis en 2022 s'explique en grande partie par le niveau sans précédent de l'aide militaire financière qu'ils ont fournie à l'Ukraine* », souligne Dr Nan Tian, chercheur principal au SIPRI. « *Compte tenu de l'ampleur des dépenses américaines, même une augmentation mineure en pourcentage a un impact significatif sur le niveau des dépenses militaires mondiales.* »

L'aide militaire financière des États-Unis à l'Ukraine s'élève à 19,9 milliards de dollars en 2022. Bien qu'il s'agisse de l'aide militaire la plus importante accordée par un pays à un bénéficiaire unique au cours d'une année donnée depuis la guerre froide, elle ne représente que 2,3 % des dépenses militaires totales des États-Unis. En 2022, les États-Unis ont alloué 295 milliards de dollars aux opérations et à la maintenance militaires, 264 milliards de dollars aux achats et à la recherche et développement et 167 milliards de dollars au personnel militaire.

La Chine et le Japon en tête de la hausse continue des dépenses en Asie et Océanie

Les dépenses militaires combinées des pays d'Asie et d'Océanie s'élèvent à 575 milliards de dollars. C'est 2,7 % de plus qu'en 2021 et 45 % de plus qu'en 2013, poursuivant ainsi une tendance à la hausse ininterrompue depuis au moins 1989.

La Chine est restée le deuxième pays au monde pour les dépenses militaires, avec un montant estimé à 292 milliards de dollars en 2022. C'est 4,2 % de plus qu'en 2021 et 63 % de plus qu'en 2013. Les dépenses militaires de la Chine ont augmenté pendant 28 années consécutives.

Les dépenses militaires du Japon ont augmenté de 5,9 % entre 2021 et 2022, atteignant 46,0 milliards de dollars, soit 1,1 % du PIB. Il s'agit du niveau le plus élevé de dépenses militaires japonaises depuis 1960. Une nouvelle stratégie de sécurité nationale publiée en 2022 définit des plans ambitieux pour accroître la capacité militaire du Japon au cours de la prochaine décennie en réponse aux menaces croissantes perçues de la part de la Chine, de la Corée du Nord et de la Russie.

« *Le Japon connaît un profond changement dans sa politique militaire* », souligne Xiao Liang, chercheur au programme dépenses militaires et production d'armement du SIPRI. « *Les restrictions d'après-guerre que le Japon a imposées à ses dépenses et à ses capacités militaires semblent se relâcher.* »



STOCKHOLM INTERNATIONAL
PEACE RESEARCH INSTITUTE

COMMUNIQUÉ DE PRESSE
EMBARGO - 24 avril 2023, 00:01 AM CET

Contact : Stephanie Blenckner
Directrice des communications
Mobile : +46 708 655 360
Email : blenckner@sipri.org

Autres évolutions notables

- L'augmentation, en termes réels, des dépenses militaires mondiales en 2022 a été ralentie par les effets de l'inflation qui, dans de nombreux pays, a atteint des niveaux inégalés depuis des décennies. En termes nominaux (c'est-à-dire en prix courants sans tenir compte de l'inflation), le total mondial a augmenté de 6,5 %.
- Les dépenses militaires de l'**Inde**, 81,4 milliards de dollars, sont les quatrièmes plus élevées au monde. C'est 6,0 % de plus qu'en 2021.
- En 2022, les dépenses militaires de l'**Arabie saoudite**, cinquième pays le plus dépensier en la matière, ont augmenté de 16 % pour atteindre environ 75,0 milliards de dollars. Sa première augmentation depuis 2018.
- Les dépenses militaires du **Nigeria** ont chuté de 38 % à 3,1 milliards de dollars, après une augmentation de 56 % des dépenses en 2021.
- Les dépenses militaires des **membres de l'OTAN** totalisent 1 232 milliards de dollars en 2022, soit 0,9 % de plus qu'en 2021.
- Le **Royaume-Uni** enregistre les dépenses militaires les plus élevées d'Europe centrale et occidentale, avec 68,5 milliards de dollars, dont environ 2,5 milliards de dollars (3,6 %) ont été consacrés à l'aide militaire financière à l'Ukraine.
- En 2022, les dépenses militaires de la **Turquie** ont chuté pour la troisième année consécutive, atteignant 10,6 milliards de dollars, soit une baisse de 26 % par rapport à 2021.
- Les dépenses militaires de l'**Éthiopie** ont augmenté de 88 % en 2022, pour atteindre 1,0 milliard de dollars. Cette augmentation a coïncidé avec une nouvelle offensive gouvernementale contre le Front de libération du peuple du Tigré dans le nord du pays.

À l'attention des rédacteurs

Le SIPRI suit l'évolution des dépenses militaires dans le monde et offre une source de données publique la plus vaste, complète et cohérente. La base de données sur les dépenses militaires est accessible dès aujourd'hui sur : www.sipri.org.

Toutes les variations en pourcentage sont exprimées en termes réels (prix constant de 2021) sauf indication contraire. Les dépenses militaires incluent toutes les dépenses publiques pour les forces armées et les activités militaires, y compris les salaires et les avantages sociaux, les frais de fonctionnement, les achats de matériel militaire et d'armes, les infrastructures militaires, la recherche et développement, l'administration centrale, le commandement et le soutien. Le SIPRI déconseille donc l'utilisation de termes tels que « les dépenses d'armement » en référence aux dépenses militaires, les dépenses d'armement ne constituant qu'une partie du total.

Pour toute information ou demande d'interview, veuillez contacter :
Stephanie Blenckner, directrice des communications (blenckner@sipri.org, +46 708 655 360)
ou Amelie Lutz (amelie.lutz@sipri.org, + 46 766 286 133)

Traduction française : Aziza Riahi, Observatoire des armements (www.obsarm.org)

STOCKHOLM INTERNATIONAL PEACE RESEARCH INSTITUTE

Le SIPRI est un institut international indépendant de recherche sur les conflits, les armes, le contrôle des armements et le désarmement. Fondé en 1966. Le SIPRI fournit des données, des analyses et des recommandations sur la base de sources ouvertes, aux décideurs politiques, aux chercheurs, aux médias et à tout public intéressé. www.sipri.org